

※懐かしい未来とは、これまで古い価値観として捨ててきたものの中に、実はこれからの暮らしに必要な大切なものがあつたのではないかという気づきから使われはじめた言葉です。

協働での支援会議をきっかけに

令和5年度 重層的支援体制整備事業総括

線引きしない支え合いから“第四の縁”づくり

誰一人取り残さない地域共生社会の実現に向けて、包括的な支援体制づくりをめざすために、令和5年度は、下記図にある多機関協働事業と参加支援事業に重点を置きました。

具体的には、（重層的）支援会議を中心に府内連携を活性化したこと、居場所づくりや参加支援に取り組む市民の地域活動を応援（第四の縁づくり）をしたことでした。

府内連携の成果として、課題に向き合う支援会議でのケース検討から甲賀市の施策につなげるために、年々増加する身寄りなしのケースについて、福祉部局だけではなく、市民課や住宅建築課とも意見交換をし、ガイドド

イン作成のための骨子を作ることができました。また、ハイリスクケア児を支えるためのこうか版ネウボラ会議を重層事業の支援会議に位置付けて、多職種の支援者がひとりで抱えないような検討を行いました。前年度に比べて会議の回数やケース数も増えました。

しかしながら、（重層的）支援会議に挙がるケースは、氷山の一角にすぎず、孤立孤独、生活困窮など何らかの生きづらさを抱えている方はまだまだおられます。今後も、包括的な相談体制づくりと、関係者が線引きをしない支え合いや理解のもと、オール甲賀でニーズの掘り起こし、取り組みの深化、広がりをめざしていくことが令和6年度の目標です。



懐かしい未来新聞

発行：甲賀市
地域共生社会推進課
連絡先 内線1350
0748-69-2155

本号の紙面
令和5年度 重層的支援体制整備事業総括
線引きしない支え合いから“第四の縁”づくり
地域共生社会推進課メンバー紹介
うまくいきすぎた重層物語
ファイナル3

うまくいかないことが
ほとんど。でも時々嬉しいこともあります。

地域共生社会推進課 メンバー紹介



課長補佐・課長



臨時給付金対策室



地域共生社会推進係



福祉総務係

○地域共生社会推進係：重層的支援体制整備事業、100歳大学

地域福祉計画作成、避難行動支援業務、成年後見制度事務

○福祉総務係：民生委員児童委員業務、日赤奉仕団支援、義援金業務、社会福祉法人指導監査業務、戦傷病者関係、福祉バス受付業務

○臨時給付金対策室：申請受付、相談、支給事務、支給対象者資格調査業務

小さな一歩が支援者の励みに

○ケース支援

・難病で定期的に中学校に行くことが難しく、社会とのつながりが持てなかつた女の子の参加支援として、その子の描いたイラストを支援冊子「ひととなり」(ひきこもり状態にある人と家族の応援ブック)の表紙と本ページに掲載しました。また、地域共生フォーラム (プラットフォームkoka2023) でも本人の絵を展示し、その日は家族と一緒に本人も来場し、自信を深めるきっかけとなりました。「ひととなり」作成時と地域共生フォーラムの絵の展示のため、一緒に絵を選定するなど、本人と何回も面談を重ねました。



○「くらふとかふえ」開催

・興味・関心でつながるための場づくりとして、令和6年3月3日(日)に自由に絵を描ける場としてS地区で「くらふとかふえ」を開催しました。同世代の子同士をつなげられるよう、それぞれの子と家族に働きかけました。あいにくもう一人の子がその日は来られなかったため、その自論見は実現しなかったものの、参加した子が家以外の場所で、姉妹で自分の好きなことを存分に出来たことを喜んでおられました。



うまくいきすぎた重層物語 Final - 3

きりよく終えることができなかつた、「薄い月明かり」。年度をまたぎ、所属を越えてお届けします。地域共生社会を理解する助けになれば幸いです。

【前回までのあらすじ】

地域市民センターの窓口で出会った河本と間島。住み込みの職を求めて甲賀市にやってきた間島は何やら生きづらさを抱えている。そんな間島を他人事として片付けられない河本は、あれこれと思いを巡らせる。

場のなりゆきで、夜空旅人（天体観望会）に間島を誘ってはみたが、二人の「のぞむ」は、新しい景色をみることができるだろうか。

「雨なのに、星が見えるの？」
出掛けに、息子が不思議そう

「雨なのに、星が見えるの？」
出掛けに、息子が不思議そうに聞いてきた。

車のワイヤーは速いテンポで音を刻み、タイヤが水たまりを蹴散らして振動を伝える。駐車場に着くと、正面玄関のポーチ照明がぽつんと見えた。まるで夜の海にかかるマリンランプのように、ひとりぼっちの影をかわいがり照らしていた。

河本は急いで車を降り、傘も差さずに正面玄関まで走った。遅れて着く身た
濡れている方が都合いい。つまらない算段が頭をよぎる。

今日は残念です、これだけ降つていれば諦めるより他ありません
濡れた髪をワザとらしくかき上げて、河本は言つた。
深くフードをかぶつた島田は、太く丸い柱にもたれかかつたまま黙つてゐる
間島さんがつづいていたる悪いとは思いまつて、急のため来てよかつたです」
うつゝ、差をさき上げて、言つた。

もう一月、髪をかぎりしてて、中止じゃなかつたのに、遅刻ですね」と、間島はうつむいたままで言つた。河本の濡れた顔から、汗のように、すくすくが落ちた。

「あした引つ越します」、間島はいつもの調子で言つた。
沈黙が気にならぬほど、ボーチの屋根を雨が強く叩き、
引つ越しを急かすよくな聞き方になつた。

「どうなし、やさきをあげる。
ふうへしよつもないなあ」
日本は、雨音で「まかすよつ」と言つた。

しづらくなつたと、一台のワンボックスがゆっくりとボーチの中に入ってきた。
車した運転席から40代後半くらいの女性が降りてきて、さつと一人に会話をし
ながら車の後ろへ向る。『ソラ、アキを隠すて、リヒコを隠すて、奇きかう』

が直の後で回るハーフローを用いて、100mを抜くと車の前を走る車の速度が速くなる。そこで、この車の速度を解除し、車いすを雨の吹き込みないポーチ中央にまで移動させた。

ほら、見てるんだ。空は真っ暗で、こんな大雨でしょ、星は見えないね」
その女性は車いすを覗き込んで、うつむいたまま、天体望遠鏡を指しながら、今
度の夜空に注がれていた第一回、音を聞きたいといふ。

いまひとつの反応をした二人たちに、その女性は、自分たちのこと話を話し始めた。ストレッチャ一型の車いすに乗っている娘は、もうすぐ十六歳になる、あかり。

ストレッチャー型の車いすに乗っている娘は、もうすぐ十八歳になる、あかり。段は施設で生活する重症心身障がい児だ。幼い頃から母と夜空を眺める時間が一日のお気に入りで、月に一度の夜空旅人を心待ちにしている。今晩は自宅で母と一緒に寝て、明日の晉過ぎに施設へ戻る。そんな暮らしももうすぐ一年になるという。

「日のために旅館で我慢してなんがもんね」
だから、もう機嫌直してね、そう言って母はあかりの頬をなでた

その母の手を振り払つように、あかりは顎を突き出して首を振つた。緊張した硬い身体が勢いよく揺れて、ストレッチャーがギンギンと鳴る。全身を突っぱり、苦しそうな呼吸をして、「一ヶ月分の悔しさを訴えるように呻く。

河本はさつと歩み寄り、母の横に立つて、あかりの肩を優しくさすつた。

数分をかけ、次第に身体は緩み、筋肉がほぐれ、顔に穏やかさが戻つてくる。

ボーチ照明に照らされたあかりは、色白で聰明な顔立ちをしていた。

あかりの視線は手がかりを探すように動いて、河本の左肩と母の右肩の間をぐぐりぬけて、ぴたりと止まつた。河本が振り返つた先には、何も出来ずに呆然と立ち尽くすひとりの男がいた。

「見つけた」というように、あかりの顔がふわっと、ほころぶ。それを見た母親は驚いたように、「この笑顔、久しぶりに見た」と言つた。

河本は間島に手招きをして、母の隣を譲つた。

いかにも不器用な間島らしく、身体に触れることがもせず、車いすのひじ掛けに遠慮がちに手をのせて、しばしの沈黙の後で、「こう言つた。

「・・・・次はきっと、晴れるからね。僕は、来月もうこに来るかい」

ただ願うことしか残されていないような言い方だつた。

母は「ありがとどう」と礼を言つて、間島の肩を叩きながら、「次も来るんだったら、お名前聞いたかない」と言つた。

間島は、二人の名前がおんなりで、その名前を一緒にすると、『希望』になるんだと話した。

「すじいね。じゃあ、次は希望がもてる。絶対晴れるわね」

母は高っかに宣言してみせた。

間島は、ちらりとあかりの方に目をやつて、きまりが悪そうな顔で、ひじ掛けに置いた指をもじもじさせている。「いいじやない。雨だつたら、こうに謝りに来てくれるんでしょ?」

そう言つた母の横顔には、笑い皺が深く刻まれていた。

(晴れでも、雨でも、ここに来たらいいよ)

あかりはそんな顔をして、やさしく間島を照らしていた。

母とあかりが帰つていつた後、まるでお花見が終わつたみたいに静かになつた。

河本は、急に肌寒さをおぼえて肩をすぼめた。

「河本さん、風呂でも行きませんか」

「河本さん、風呂でも行きませんか」

からぬ気の利いた誘いを受け、そういうえば、すぐ隣にいる間島が臭くないことに気付いた。どうしたんだろうかと河本が考へている時に、間島がその訳を教えてくれた。

「実はこの前、男の人に怒られたんです。このままじゃ次の仕事もダメになるぞつて。そして、そのまま湯湯に連れて行かれて、余つた回数券までもつたやつで」

（義援金の男だ）

「確かにここに券を入れたんですけど」

間島はカバンを抱えながら、身体を小さく丸めてゴソゴソとやつっている。

そんな間島を見ているうちに、味わつたことのない豊かな気持ちはが込み上げてき

た。

「しあわせだなあ」

河本は湯につかる前に、口に出した。